

AMAPOF
AMICALE
DES MISSIONS
AUSTRALES
ET POLAIRES
FRANÇAISES

JUILLET 2009

BP 6211 - 45062 ORLÉANS CEDEX 2 - Tél. 02 38 45 92 02 - Courriel : amapof@wanadoo.fr
www.amapof.com



Amsterdam : le site d'Entrecasteaux.



Photo Maxime Aimetti



65^e

LETTRE D'INFORMATION

SOMMAIRE

ÉDITORIAL	page 3
LE CHOC DES PHOTOS	page 5
NOUVELLES FAMILIALES	page 5
NOUVELLES DE L'AMAPOF	
Expédition antarctique sur le voilier L'île d'Elle	page 6
10 ^e anniversaire des missions 1999	page 10
Rencontre régionale	page 11
Rencontres anniversaires	page 12
Prochaines rencontres	page 14
Dans le courrier reçu	page 14
Cotisation 2009	page 71
NOUVELLES DE L'AAEPF	
Éditorial	page 15
La vie de l'AAEPF	page 15
Cotisation 2009	page 16
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV	
Nouvelles administratives :	
Administration des TAAF	page 17
Nomination	page 17
Nouvelles maritimes :	
Campagne de pêche dans les TAAF	page 17
Mission exceptionnelle du <i>Marion Dufresne</i>	page 17
Du côté de la Recherche :	
Nouvelles du CO ₂ océanique	page 19
L'océan moins efficace pour absorber le CO ₂	page 19
Les sautes d'humeur du puits de carbone dans l'Atlantique nord	page 20
Nouvelles des bases :	
Nouvelles de Crozet	page 21
Nouvelles de Kerguelen	page 22
Nouvelles d'Amsterdam	page 23
Nouvelles de Terre Adélie	page 24
Activités radioamateur dans les TAAF :	
FTSYI, activation de la Terre Adélie	page 25
ACTUALITÉ	
Un expert du climat appelle à « un sursaut de l'homme »	page 29
7 ^e Rencontres Expéditions & Himalaya	page 30
La mer monte encore, mais pas toujours pour les mêmes raisons	page 31
Vers un traité international pour la protection de l'Arctique	page 31
Géologie : le plateau de Kerguelen : un continent submergé ?	page 31
Trois océans : la nouvelle aventure du voilier polaire	page 32
Bloc-notes	page 33
Lu dans la presse	page 33

ANNÉE POLAIRE INTERNATIONALE

Cérémonie de clôture de l'API	page 34
Mise en évidence des transformations de l'environnement planétaire	page 34
L'API se conclut par un « Polaro-show » captivant	page 35
Une nouvelle carte de l'Antarctique	page 36

À L'ORDRE DU JOUR

Amsterdam : une île sentinelle pour l'observation des changements globaux	page 37
---	---------

ARCTIQUE

Les déchets plastiques n'épargnent pas l'océan Arctique	page 41
Arctique : moins de glace et encore plus de chaleur	page 42
Arctique : 2008 parmi les dix années les plus chaudes	page 42
L'arrêt brutal de la dernière période glaciaire	page 43
Groenland - Les pétrodollars de la banquise	page 43
Méthane et pergélisol	page 44
Bloc-notes	page 44

ANTARCTIQUE

De nouvelles bases scientifiques en Antarctique	page 45
Découverte d'une micrométéorite exceptionnelle	page 47
L'esthme reliant la plateforme glaciaire de Wilkins s'est brisé	page 48
Les manchots empereurs verront-ils le XXI ^e siècle ?	page 48
Une expédition scientifique sino-taïwanaise en Antarctique	page 49
Bloc-notes	page 49

LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ

page 50

LIBRAIRIE

page 51

HISTOIRE

Souvenir de la première mission à la Nouvelle-Amsterdam (suite)	page 56
Y a-t-il encore un mystère La Pérouse ?	page 63
Ragots et rumeurs (suite) :	
Peur blanche en base Blanche	page 65
Le baryton de l'Ilya Regine	page 66

NÉCROLOGIE

René Delon	page 68
Jean-Guy Urdanabé	page 68
Roger Kirschner	page 68

PHILATÉLIE

Philatélie des TAAF	page 69
Dans le courrier reçu	page 70

BOUTIQUE

page 72

ADRESSES UTILES

page 74

ÉDITORIAL

Dans l'éditorial de la Lettre 64, entièrement consacré à notre ami Bernard Dubois de Lavignerie, je n'ai pas pu vous parler des derniers événements qui ont un impact sur la vie de l'AMAPOF. Il s'agit essentiellement du changement d'administrateur supérieur des TAAF intervenu le 2 septembre 2008. Le préfet Éric Pilloton a quitté ses fonctions pour être nommé délégué général à l'Outremer au ministère de l'Intérieur, puis, depuis le 30 mars 2009, préfet du département de la Mayenne. Il a été remplacé à la direction des TAAF dès le 3 septembre 2008 par le préfet Rollon Mouchel-Blaisot, ancien sous-préfet de Saint-Germain-en-Laye dans le département des Yvelines.

Nos relations avec notre nouvel administrateur supérieur sont excellentes : après une très brève entrevue lors de la mise en place des nouveaux membres du Conseil consultatif des TAAF le 21 janvier, j'ai obtenu un rendez-vous avec lui le 12 mars. Cette entrevue de plus d'une heure a été fructueuse. Elle s'est déroulée en présence de Claude Bachelard, président de l'AAEPF. Les points essentiels abordés concernent :

- 1 - l'accord du préfet pour l'envoi comme les années précédentes d'un représentant de l'AMAPOF, lors de la rotation d'hiver du *Marion-Dufresne* ; ce sera en 2009 Pierre de Château-Thierry (Patou), ancien hivernant de Terre Adélie (1971) et campagnard d'été

à Kerguelen en 1975, 1976 et 1977 et en Terre Adélie en 1979/80. Au sein de l'AMAPOF, Patou est membre du conseil d'administration et animateur du petit groupe chargé d'élaborer et réaliser un DVD présentant les TAAF : situation géographique, découverte, environnement, avenir économique, vocation géopolitique, vocation scientifique. Chacun connaît aussi les talents artistiques de Patou puisque deux de ses aquarelles ont illustré la couverture du tome 1 de *Mémoire à plusieurs voix*. Le contact d'un ancien auprès des jeunes générations est particulièrement apprécié des hivernants, il est toujours constructif et très utile pour faire connaître l'AMAPOF, son rôle et ses activités. Notre association favorise

et maintient entre tous les anciens des Terres australes et antarctiques françaises des relations amicales et des liens de solidarité, quelles que soient nos origines professionnelles, sociales, ou culturelles et quelles qu'aient été nos fonctions dans les diverses stations que nous avons fréquentées. Nous formons une grande famille que l'AMAPOF veut réunir.

2 - l'accord de principe du préfet pour signer une convention de coopération entre les TAAF et l'AMAPOF avant la fin de l'année 2009. Le premier projet d'une telle convention avait été rédigé par René Bost et le bureau de l'AMAPOF en 2005, mais n'a jamais vu le jour, à cause du changement trop fréquent des administrateurs supérieurs des TAAF. Nous sommes donc heureux de l'accord donné par le préfet Rollon Mouchel-Blaizot.

3 - l'accord du préfet pour participer à notre prochaine assemblée générale à Paris. Cet accord concrétise des liens amicaux avec les TAAF, en particulier avec le « service communication ». Dans ce même esprit de coopération avec les TAAF, le préfet Rollon Mouchel-Blaizot a suggéré que tous les anciens administrateurs supérieurs deviennent « membres d'honneur » de l'AMAPOF. Cette catégorie de membres est prévue par nos statuts : les personnalités qui pourraient souhaiter devenir membres d'honneur, à leur demande, sont actuellement huit. Deux d'entre eux (amiral Claude Corbier et François Garde) sont déjà membres actifs. Cette question pourrait, après accord du C.A., être discutée en A.G., mais il est évident que la plupart des administrateurs supérieurs ont apprécié le rôle de l'AMAPOF et ont aidé notre association à bien remplir son rôle.

Comme Claude Bachelard était présent lors de cette entrevue, une question évidente a été posée par le préfet Rollon Mouchel-Blaizot : pourquoi existe-t-il deux associations d'anciens ? AMAPOF et AAEPF. Nous lui avons répondu simplement qu'il s'agissait d'une raison purement historique et qu'à l'origine les deux associations ne couvraient pas les mêmes aires géographiques (AAEPF : Groenland et Terre Adélie ; AMAPOF : îles subantarctiques et Terre Adélie). Depuis le changement de statuts de l'AMAPOF (fin 2004), notre association accueille non seulement celles et ceux qui ont effectué une ou plusieurs missions dans les régions australes et polaires françaises, mais aussi les personnes ayant participé à des expéditions polaires ou océanographiques françaises ou étrangères, autres que celles organisées dans le territoire des TAAF. L'AMA-

POF accueille aussi ceux et celles qui manifestent un intérêt particulier pour les régions australes et polaires (sous-entendu sud et nord), y compris les touristes et les philatélistes ; ces derniers sont très souvent beaucoup mieux informés sur les régions polaires que les personnes qui ont séjourné sur le terrain. Il ne fait aucun doute à mes yeux qu'un jour ou l'autre nos deux associations fusionneront. Déjà la LETTRE de l'AMAPOF accueille dans ses pages toutes les informations et les textes que lui adresse l'AAEPF et nombreux sont les adhérents communs aux deux associations.

Quand vous recevrez cette LETTRE, plusieurs rencontres amicales se seront déjà déroulées au sein de l'AMAPOF. Tout d'abord le 28 mars, nous avons réuni dans l'excellent restaurant « Le Grenadier », au-dessus du buffet de la gare d'Austerlitz, tous ceux qui étaient sur le terrain en 1999. Malgré les efforts considérables de Gilbert Bon-Mardion, pratiquement ne sont venus que les hivernants de Terre Adélie. Nous étions 36 convives, dont 19 membres du C.A. avec leurs conjoints(tes). Il n'y avait qu'un seul ancien d'AMS et un de KER. Les années se suivent et ne se ressemblent pas. Les années précédentes, KER et CRO étaient mieux représentés : c'est dommage car les participants ont été très heureux de se retrouver et la soirée s'est terminée tardivement et joyeusement. C'est pourquoi, nous continuerons, l'an prochain, l'organisation de ce genre de rencontre autour d'un bon repas, pour fêter les 10^e anniversaires des missions. Que tous ceux qui étaient sur le terrain en 2000, à un titre ou à un autre, y pensent dès maintenant, la date exacte en sera connue en octobre lors de l'A.G., mais ce sera en mars 2010.

Le 25 avril, sous la houlette de Jacques Nivet et d'Alain Marsille, la région Sud-Est s'est réunie à Aix-en-Provence dans une ambiance chaleureuse et a rassemblé une cinquantaine de participants (voir plus loin le compte-rendu de Jacques Nivet).

La rencontre, prévue le 9 mai à Strasbourg pour la région Est, a malheureusement dû être annulée... faute d'inscriptions. Lorsqu'il a été décidé d'annuler (23 avril), il n'y avait que 4 inscriptions (dont 2 enfants). Nous ne pouvons que le déplorer. Bien qu'annoncée de longue date dans la LETTRE 64 et dans l'annuaire 2009 et bien que la circulaire ait été envoyée par courrier postal à 120 adresses et en courrier électronique, les réponses n'étaient pas au rendez-vous. Il nous faut déterminer pourquoi ? Question de date mal choisie ou négligence

de nos amis ? Ou faute de La Poste ? Manifestez-vous pour nous donner votre opinion.

Les autres rencontres (Concarneau, Château de Rajat et Le Garric) ont déjà reçu des inscriptions, mais au moment où j'écris ces lignes, elles ne se sont pas encore déroulées, nous en reparlerons donc plus tard, mais je ne doute pas qu'elles soient un succès.

La dernière et importante réunion de l'année 2009 sera l'Assemblée générale programmée pour les 10 et 11 octobre à Paris. Remarquons qu'une A.G. ne s'est pas tenue à Paris depuis 1988, vingt et un ans déjà ! Tout est déjà prévu depuis une année, chambres réservées, repas commandés, salles réservées. À Paris il faut s'y prendre très tôt. Le C.A. se réunira à 8h30, la boutique ouvrira ses portes dès 13h00 jusqu'au dîner, l'A.G. se déroulera de 14h00 à 15h30, et à 16h00 Yves Frénot, directeur adjoint de l'IPEV, nous fera une conférence publique ; le dîner de gala commencera à 20h00. Le dimanche matin, nous avons prévu une excursion d'environ trois heures sur les canaux de Paris et sur la Seine. Ceux qui voudront passer la nuit (à un tarif très abordable) le vendredi soir et/ou le samedi soir pourront le faire, sur place, dans les locaux modernes et spacieux qui nous accueillent. Vous avez reçu ou allez recevoir toutes les informations utiles. Venez nombreux, nous aurons deux journées passionnantes et surtout inscrivez-vous rapidement, le nombre de chambres disponibles n'est pas illimité !

Quand cette LETTRE vous parviendra ce sera le temps des vacances. Je souhaite de tout cœur qu'elles vous soient agréables, reposantes ou sportives, ce qui n'est pas contradictoire, et instructives. C'est pourquoi je vous propose de consulter sans tarder la page boutique de ce numéro qui vous propose un choix de livres passionnants.

Bonnes vacances à tous et à bientôt.

Jean-Claude Hureau
Président de l'AMAPOF

